



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA RELANCE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES POUR LE

## MEXIQUE, L'AMÉRIQUE CENTRALE ET LES CARAÏBES

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL DE MEXICO

SE DE GUATEMALA, DE PANAMA, DE SAINT-DOMINGUE ET DE LA HAVANE

N° 8 – 24 février 2022

### En bref

Les investissements directs étrangers (IDE) ont fortement rebondi en 2021, **même s'ils n'ont pas retrouvé leur** niveau pré-pandémie. Les flux cumulés d'IDE en 2021 se sont élevés à 31,6 Mds USD, selon les données préliminaires du ministère de l'Économie. Ce chiffre représente une augmentation de 8,7 % par rapport à celui de 2020 (quand ils avaient diminué de 11,7 %), mais reste inférieur de 3,9 % au montant capté en 2019 (32,9 Mds USD). Les nouveaux investissements ont représenté la plus grande part des entrées d'IDE (43,7 %), suivis des réinvestissements (38,6 %) et des comptes interentreprises (17,7 %). Le secteur manufacturier est le principal bénéficiaire, avec 39,7 %.

### LE CHIFFRE À RETENIR

# 187,2

Économies, en Mds USD, réalisées dans le cadre des mesures **d'austérité et de la discipline** budgétaire.

### Zoom sur : Les IDE records au Guatemala

**Le Guatemala clôture l'année 2021 avec 3,4 Mds USD d'IDEs, un record historique. C'est trois fois plus que les prévisions de l'agence pour l'attraction des investissements Pronacom.** Malgré ces niveaux, le gouvernement maintient un **objectif d'IDEs à 1,5 Md USD pour 2022, soit 300 MUSD de plus que les chiffres espérés pour 2021.** Pronacom continuera à soutenir l'investissement dans les secteurs porteurs tels que l'industrie textile, les BPOs, l'industrie agroalimentaire et le secteur pharmaceutique. En outre, l'un des grands défis pour 2022 sera le développement des infrastructures.

# Mexique

## 1 COVID-19

A la fin de la journée du 23 février, le Mexique enregistrait 316 941 décès en raison de **l'épidémie de COVID-19**, soit + 0,89 % en une semaine. 5 455 237 cas confirmés ont été enregistrés (+2,06 % en une semaine). Au 23 février, 65,32 % de la population mexicaine a reçu au moins une dose de vaccin.

## 2 FINANCES PUBLIQUES

Selon l'Auditoría Superior de la Federación (ASF), le portefeuille d'impayés de la CFE s'élevait à 3,2 Mds USD en 2020, soit 18,4 % de plus que ce que l'ASF avait prévu. Sur ce montant, 63,7 % (2,05 Mds USD) étaient concentrés dans seulement trois entités du pays : l'État de Mexico (953,6 M USD), Tabasco (735,5 M USD) et Mexico (365,3 M USD). L'ASF a également révélé que de 2018 à 2020, la dette pour l'approvisionnement énergétique a augmenté dans 31 des 32 entités fédérales, principalement au Chiapas (61,1 %), à Guanajuato (65%), au Jalisco (60,5%), à Oaxaca (50,3%), à Michoacán (62,8%), à Querétaro (67,2%) et en Baja California Sur (73,8%).

L'Office supérieur de l'audit fédéral (Auditoría Superior de la Federación) a fait état d'économies de 187,2 Mds USD, dans le cadre des mesures d'austérité et de la discipline budgétaire, mais il n'a pas fourni d'informations sur la destination de ces économies. Il précise que les économies ont été générées à 52,9 %, soit 99 Mds USD par des mesures dans les dépenses

de fonctionnement, à 44,5 %, soit 83,3 Mds USD dans les services personnels et à 2,6 %, soit 4,91 Mds USD, par des investissements publics. Les économies obtenues par les agences de l'administration publique fédérale se sont élevées à 85,34 Mds USD, dont 85,2 % provenaient de leurs ressources propres et 14,8 % de ressources fiscales.

## 3 ECONOMIE

L'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) a de nouveau abaissé ses prévisions de croissance pour le Mexique en 2022. Selon elle, le produit intérieur brut (PIB) ne progressera que de 2,3 % cette année et non de 3,3 % comme elle l'avait prévu en décembre 2021. En 2023, l'économie connaîtra une croissance de 2,6 %. Selon le rapport pays de l'agence, les perspectives de croissance économique à moyen terme du Mexique se sont détériorées et des réformes sont nécessaires pour relancer les investissements et stimuler la productivité.

L'activité économique au Mexique devrait baisser en janvier 2022, après une progression de 1 % (g.m) en décembre de l'année dernière. Selon les résultats du nouvel indicateur conjoncturel de l'activité économique (IOAE), la variation mensuelle de l'indicateur global de l'activité économique (IGAE) devrait diminuer de 0,15 % (g.m) au premier mois de 2022. Il s'agirait de sa première baisse depuis octobre 2021, où il avait reculé de 0,17 % (g.m).

Le prix du gaz domestique a enregistré sa première baisse au cours des sept dernières semaines, selon les informations publiées par la Commission de régulation de l'énergie (CRE).

Pour la semaine du 20 au 26 février, le prix moyen du gaz de pétrole liquéfié dans tout le pays sera de 23,38 MXN (1,17 USD) par kilogramme, ce qui représente une baisse de 2 % par rapport à la semaine précédente. À Mexico, le prix maximum a été fixé à 22,58 MXN (1,13 USD) par kilo, ce qui sera 3,6 % moins cher que la semaine précédente. Outre la capitale, les États enregistrant les plus fortes baisses de prix seront l'État de Mexico (-2,8 %), Tabasco (-2,7), Tlaxcala (-2,7), Campeche (-2,6), Chiapas (-2,6), Morelos (-2,6), Guerrero (-2,6), Yucatan (-2,6) et Quintana Roo (-2,6).

La reprise du marché du travail au cours de l'année 2021 a été soutenue par les professions informelles et précaires, selon les résultats de l'enquête nationale sur la profession et l'emploi de l'INEGI. Le nombre de personnes employées au Mexique au cours du quatrième trimestre de l'année précédente s'élevait à 56,6 millions, ce qui implique une augmentation annuelle de 3,49 millions, dont 62 % dans le secteur informel. Le nombre d'employés informels s'élevait à 31,6 millions, soit 55,8 % de la population active occupée, et était en hausse de 2,16 millions par rapport à la même période en 2020.

La proportion d'entreprises mexicaines qui ont eu recours aux crédits pour financer leurs opérations est tombée à des niveaux très bas au quatrième trimestre de l'année précédente. Cela est principalement dû à moindre accès aux prêts de leurs fournisseurs. L'enquête sur le marché du crédit de Banco de México a révélé qu'au cours du dernier trimestre de 2021, 75,4 % des unités productives ont obtenu un financement, contre 82,8 % au trimestre précédent, soit le taux le plus bas depuis le début des relevés en 2009. Dans la banque commerciale, la proportion d'entreprises est passée de 36,1 % à 33,9 %, et dans la banque de développement, le chiffre est passé de 4,5 % à 2,1 % (plus bas niveau depuis 2010). Parmi les entreprises qui n'ont pas eu

recours au crédit bancaire, 57,1 % ont déclaré que c'était à cause de la situation économique et 49,3 % à cause des taux d'intérêt.

Le taux de chômage au Mexique s'est établi à 3,7 % au quatrième trimestre de 2021, son plus bas niveau depuis le premier trimestre de 2020, avant l'impact de la pandémie, selon les données de l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). En outre, l'enquête nationale sur la profession et l'emploi (ENOE) a montré que le taux de chômage s'élevait à 3,43 % au premier trimestre 2021. L'enquête a enregistré une augmentation trimestrielle de 454 347 personnes dans la population économiquement active (PEA), qui est passée de 58,3 millions à 58,8 millions, ce qui représente une augmentation de la population active. La population active occupée était de 56,6 millions de personnes, soit 774 981 de plus qu'au troisième trimestre de l'année dernière.

#### 4 ENTREPRISES ET GRANDS CONTRATS

Le ministre de l'Énergie, Rocío Nahle, a affirmé qu'il n'y avait pas eu d'irrégularités dans la construction de la raffinerie d'Olmeca, située à Dos Bocas, dans l'État de Tabasco. Cette déclaration fait suite à la demande de l'Auditoría Superior de la Federación (ASF) qui a révélé que les autorités mexicaines devaient clarifier la destination de 2,6 Mds USD. Dans son rapport 2020, l'ASF avait révélé que les principales irrégularités se situaient au niveau de la formation des plateformes et des contrats.

L'Office supérieur d'audit de la Fédération (ASF) a indiqué que Petroleos Mexicanos (Pemex) a perdu 25,5 Mds USD au cours de l'année 2020. Cela représente une augmentation de 47 % par rapport aux chiffres observés en 2019. Cela signifie que la compagnie pétrolière publique a

perdu environ 69,8 M USD par jour en 2020. L'ASF a indiqué dans son rapport que Pemex a été considérablement affecté par la crise pétrolière internationale générée par la pandémie de COVID-19 qui a fortement affecté la demande de pétrole brut et ses prix.

Monterra Energy a annoncé son intention de poursuivre l'État Mexicain en justice pour récupérer 667 M USD. Cette manœuvre a pour but de compenser les dommages causés par la fermeture de son terminal de stockage de carburant à Tuxpan, selon le Wall Street Journal. L'installation a été arrêtée le 14 septembre sur instruction de la Commission de régulation de l'énergie (CRE). Le texte précise que les investisseurs de Monterra ne sont pas encore devant les tribunaux, mais qu'ils ont déjà notifié au Mexique leur intention de soumettre leurs demandes à l'arbitrage en vertu du traité Mexique-États-Unis-Canada (T-MEC).

Indicateur	Variation depuis le 16/02/22	Variation sur un an glissant	Niveau 23/02/2022
Bourse (IPC)	-4,3%	+13,67%	51 362,95 points
Taux de change USD/MXN	-0,49%	-1,65%	20,30
Taux de change EUR/ MXN	-0,74%	-7,44%	22,89
Prix du baril mexicain	+2,63%	+46,26%	88,48

## 1. Guatemala

La BID approuve un prêt de 300 MUSD, pour soutenir les populations les plus vulnérables. Après une hausse de la pauvreté liée à la crise du COVID-19, le projet permettra de soutenir les programmes de protection sociale qui bénéficieront à plus de 1,2 million de personnes, soit 7% de la population du pays. Pour cela, un renforcement des capacités de planification, de suivi et de communication sera mis en place.

## 2. El Salvador

**Le déficit budgétaire pour l'année 2021 s'élève à 1,6 Md USD, en baisse de 36% g.a.** Ce chiffre reste cependant deux fois supérieur à 2019. La baisse du déficit est due la forte hausse de la collecte fiscale, de +23% g.a. à 7,1 Mds USD, portée par la hausse de la consommation des ménages et des exportations. Les dépenses publiques ont quant à elles continué de croître (+5,7%) pour appuyer l'économie post pandémie. Le FMI qui estime un déficit budgétaire de 5% pour 2022 préconise d'ajuster les finances publiques et alerte sur le niveau de la dette publique (85% du PIB 2021).

Teleperformance a annoncé l'ouverture de 1 500 postes dans le pays. Ils s'ajoutent aux 7 000 emplois déjà créés l'an passé. Des postes de service à la clientèle, de soutien technique, de vente et d'interprètes seront proposés. Teleperformance, qui se spécialise dans les services d'outsourcing pour les secteurs des télécommunications, du tourisme, de la vente, du transport et de la logistique dans le pays, possède 44% de son personnel compris entre 18 et 23 ans.

Amérique centrale

Le Ministère des ouvrages publics a lancé un appel d'offres pour la réalisation d'une étude de

faisabilité pour le transport ferroviaire interdépartemental « Tren del Pacifico ». Les informations générales sur l'A/O ainsi que les modalités d'obtention du dossier de candidature peuvent être consultés à l'adresse <https://www.comprasal.gob.sv/comprasalweb/procesos/14750109> (en espagnol). Les offres doivent être remises avant le 22 avril 2022.

### 3. Honduras

Le gouvernement va utiliser les ressources des droits de tirage spéciaux du FMI pour rembourser la dette publique arrivant à échéance en mars. Le Honduras en avait reçu 330 MUSD du programme DTS en 2021 pour renforcer les réserves internationales du pays. Le service de la dette du Honduras en 2022 atteint 2,1 Mds USD. A titre de comparaison la collecte fiscale estimée pour l'année sera de 4,8 Mds USD.

### 4. Nicaragua

La dette extérieure atteint 14,3 Mds USD à fin **2021, 4 fois plus qu'à l'arrivée au pouvoir du** Président Ortega en 2007. La dette extérieure publique compte pour 53% soit 56% du PIB 2021. **De plus l'isolement politique et économique du** pays suite à la réélection en janvier 2022 du Président Ortega fait craindre capacité d'emprunt plus limitée pour le pays. A cela s'ajoute une forte hausse de l'inflation : de 9% pour le panier de biens de première nécessité et de 10% pour le panier alimentaire de base.

Nouvel accord sur la dette entre Cuba et la Russie. La Douma russe a ratifié les protocoles permettant la restructuration de la dette cubaine. Le texte, présenté le 22 février au parlement russe, prévoit la reprise des paiements en 2022, avec une dernière tranche fixée le 15 décembre 2027. La Russie avait, entre 2006 et 2019, accordé à Cuba des crédits d'État à l'importation, à hauteur de 2,3 Mds USD. Les prêts étaient destinés aux secteurs de l'agriculture, de la métallurgie, des infrastructures de transport et de la fourniture d'énergie. Depuis le début de 2020, Cuba avait cessé de payer les acomptes. Les impayés s'élevaient à 57M USD, en plus de 11M USD d'intérêts pour le retard.

Air Transat reprend ses vols vers Cuba. La compagnie aérienne canadienne *Air Transat* a repris ses vols vers Cuba, plus précisément vers Cayo Coco, pôle balnéaire situé dans la province de Ciego de Avila. Après de longs mois d'arrêt en raison de la crise sanitaire, le vol est arrivé à l'aéroport de Jardines del Rey le 17 février, en provenance de la région canadienne d'Halifax. Cette liaison fera l'objet de 3 vols par semaine. D'après les autorités du tourisme, d'autres vols vers les presqu'îles du nord de Cuba seront également opérés à partir de Toronto et de Montréal, pour un total de 20 trajets hebdomadaires en provenance de ce pays, auxquels s'ajoutent d'autres vols en provenance de la Russie et de l'Argentine.

Cuba et le Canada signent un nouveau contrat de production. Un contrat de transfert de technologie pour la production d'engrais a été conclu entre l'Université de La Havane et la société canadienne *International Zeolite Corp* (IZC). Signé le 17 février, le contrat permettra la production, au Canada, d'un type d'engrais développé à Cuba. Baptisé *Nerea*, le produit emploie la zéolithe cubaine, considérée par les experts comme l'une des meilleures du monde.

## Caraïbes

### 1. Cuba

Les zéolithes, minéraux dont Cuba est abondamment dotée, ont de très nombreuses applications industrielles. Elles peuvent être employées comme fertilisant, pour la fabrication de ciment, l'assainissement ou la purification de l'eau, ainsi que pour les produits pharmaceutiques. En 1987 le gouvernement cubain a lancé le Programme de développement de zéolithes naturelles. La recherche dans ce domaine avait permis à l'Institut des sciences et des technologies des matériaux (IMRE) d'être pionnière dans l'élaboration de médicaments à base de zéolithes naturelles. En 2020, le niveau d'extraction a atteint les 50 000 tonnes annuelles, dont près de 10 000 tonnes destinées à la production d'engrais.

## 2. République Dominicaine

Dans le cadre de son vingtième anniversaire en République dominicaine, Pernod Ricard a organisé un dîner de gala. Helena Dionisio, directrice pays, a déclaré que le pays se démarque dans la région et au niveau mondial grâce à la fidélité à la vingtaine de marques commercialisées (contre trois au départ). Lors de la soirée, plusieurs initiatives ont été présentées, notamment en coopération avec les Nations Unies autour de la consommation responsable et avec l'objectif de devenir l'une des premières filiales du groupe neutre en carbone.

Altice Dominicana a lancé le réseau 5G et compte investir 5 Mds DOP. Dans un premier temps, le service est disponible dans la zone coloniale de Saint-Domingue et dans la deuxième ville du pays Santiago de los Caballeros. Altice mettra en œuvre un plan d'expansion de ce réseau 5G sur l'ensemble du territoire national sur une période de cinq ans, avec un investissement s'élevant à 5 Mds DOP. Lors de l'événement, auquel a assisté le président Luis Abinader, la PDG d'Altice Dominicana, Ana

Figueiredo, a expliqué que cette innovation technologique contribue au développement du pays en stimulant la compétitivité du secteur des affaires grâce à une meilleure connectivité par la fibre optique.

## Suivi statistique du COVID-19 dans la zone

Pays	Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 <i>Données officielles au 23/02/2022</i>	Pourcentage de la population vaccinée <i>Dernières données disponibles</i>
Costa Rica	797 030 <i>Décès : 7 969</i>	80,81% <i>(21/02)</i>
Cuba	1 066 927 <i>Décès : 8 494</i>	93,67% <i>(21/02)</i>
Guatemala	766 475 <i>Décès : 16 861</i>	38,95% <i>(18/02)</i>
Haiti	30 299 <i>Décès : 820</i>	1,30% <i>(16/02)</i>
Honduras	409 708 <i>Décès : 10 684</i>	52,66% <i>(18/02)</i>
Jamaïque	127 741 <i>Décès : 2 798</i>	25,68% <i>(23/02)</i>
Nicaragua	18 004 <i>Décès : 224</i>	80,14% <i>(18/02)</i>
Panama	752 907 <i>Décès : 8 047</i>	73,04% <i>(23/02)</i>
El Salvador	147 786 <i>Décès : 4 058</i>	69,87% <i>(15/02)</i>
République dominicaine	573 458 <i>Décès : 4 363</i>	64,77% <i>(22/02)</i>

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)



Responsable de la publication : Service économique régional de Mexico

Rédacteurs : SE du Guatemala, SE du Panama, SE de Saint-Domingue, SE de la Havane

Pour s'abonner : <https://www.linkedin.com/company/economico-embajada-francia-en-cdmx/>